

La Voz de Menorca

Número suéto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año III.-Número 649

En la isla al mes p. s. . . . 1'00
Resto de España » 1'25
Extranjero » 2'00

Mahón, viernes 11 Diciembre de 1908

Redacción
Nueva, 27
Teléfono, 3.

Administración
Castillo, 25
Teléfono, 123

EL AÑO EN LA MANO

ALMANAQUE ENCICLOPEDIA DE LA VIDA PRÁCTICA PARA 1909
1'50 pesetas ejemplar
Véndese en esta ciudad, Castillo, 25.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués. Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despachó calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajoli. De 8 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluemesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Vapor correo.—No hay salida ni entrada Automóviles.—Sale de Ciudadela para esta á las 3 de la tarde.

Santos del día.—San Constancio.
Sol.—Sale á las 7 h. 0 m. mañana, pónese á las 4 h. 26 m. tarde.

Luna.—Sale á las 9 h. 6 m. noche, pónese á las 11 h. 11 m. mañana.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que solo será 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

NOTAS DEL DÍA

Siguiendo los mismos malos pasos del *Otro Estudiante*, que comenzó con tantas bravatas y acabó tan ridículamente, el carlista Teodoro tiene también sus pretensiones de conocedor de la Historia, y hasta se permite citar algunos hechos, aunque, naturalmente, según costumbre de los polemistas católicos, se guarda mucho de puntualizar los autores y obras de donde los copia, por no confesar quizá que sus fuentes históricas sean viejos almanaques, como aquel de donde sacó su retazo de estadística, falsificándola con jesuitica intención, el polemista aludido, que todavía debe hallarse estudiando la contestación á nuestras *Notas* del mes de Agosto.

Por de pronto nos parece sospechoso que los dos Vinuesas asesinados fuesen ambos curas, se llamasen los dos Matías y muriesen el mismo día 4 de Mayo, aunque uno en 1820 y el otro en 1821.—Esto hace sospechar que el jesuita Teodoro sólo sabe de un Vinuesa, y que con un sólo dato ha querido dar dos golpes.

El día 24 de Mayo de 1821 fué asesinado, efectivamente, don Matías Vinuesa, conocido por el cura de Tamajón, capellán de Fernando VII. Estaba preso por conspirador y el pueblo, creyendo que se trataba de libertarle, penetró en la cárcel, (tal vez instigado por los agentes provocadores de Regato, al que debe conocer su correligionario Teodoro), penetró en la prisión, infiriéndole varias heridas y rematándole de un martillazo en la cabeza, lo cual causó en Fernando tal terror que no cesaba de repetir que su cabeza real estaba amenazada del martillo revolucionario.

Este hecho fué duramente reprobado por los jefes liberales, y el gobierno liberal que entonces gobernaba destituyó al capitán General de Castilla la Nueva, al Ministro de la Gobernación y al Jefe Político de Madrid.

En el Parlamento, Martínez de la Rosa exclamaba: «Quién es, preguntó, quién es el que puede unir las dos ideas de Constitución y de puñales? La Constitución se defiende con la noble espada de la ley, más no con el arma alevosa de los asesinos.»

Además, el ministerio liberal en nombre del rey, expuso el sentimiento que al monarca había causado el asesinato de Vinuesa; y la asamblea manifestó igualmente al trono la execración con que miraba á los que habían atropellado tan vilmente el código fundamental.

Estos datos los hallará el Teodoro, si quiere buscarlos, en la *Historia de España de Lafuente* y en la *Historia de Fernando VII* de don Estanislao Bayo.

¿Quiere más el polemista católico? ¿Cuándo hicieron los suyos algo semejante? ¿Condenan acaso los críme-

nes innumerables y espantosos cometidos durante cientos de años por la Inquisición? ¿Han reprobado acaso los crímenes inauditos y feroces de todos los cabecillas carlistas, especialmente de los que vestían hábitos religiosos?

Todo lo contrario: elevaron á los altares á Domingo de Guzmán é instituyeron una fiesta cívico-religiosa para celebrar con alegrías y festejos la prisión y muerte del general Riego, después de haberle atormentado con refinamientos jesuíticos durante sus últimos momentos.

El fusilamiento de Fr. Raimundo Strauchs, obispo de Vich, y del lego mallorquín que le acompañaba tuvo lugar en plena guerra civil, cuando estaban invadiendo el suelo español los ejércitos franceses al mando del duque de Angulema, invasión debida principalmente á las intrigas de la Regencia de Urgel, uno de cuyos auxiliares y agentes hay que reconocer en el obispo Strauchs.

Hay que tener también en cuenta la irritación que produjo en los liberales la criminal reacción del año 14, que renació, efectivamente, gracias á la intervención extranjera, con mayores fierezas, tanto que llegó á amenazar al monarca español el mismo czar y verdugo de la Rusia.

El que un hecho reprochable se cometa como represalia en plena guerra civil no basta para justificarlo, como no tratamos de justificar el fusilamiento del obispo y del lego, ni de los carlistas que el 36 fueron muertos en la Ciudadela de Barcelona. Pero de ningún modo pueden compararse semejantes hechos con los premeditados y cometidos á sangre fría, no por el pueblo exaltado, sino por juntas de clérigos y prelados, como eran las del *Angel Exterminador* y de la Federación de realistas puros.

Ya le hicimos notar al *Otro Estudiante*, hablando de las guerras entre católicos y protestantes, y no pudo negarlo, que mientras duraban las luchas y combates tal vez no había gran diferencia entre unos y otros; pero que restablecida la paz, en los países protestantes se apagaban los odios y terminaban las persecuciones, mientras que en los países católicos comenzaban entonces los más grandes horrores, valiéndose los mal llamados discípulos de Cristo del hierro y del fuego para exterminar á los disidentes y con crueldades tan grandes como las que hicimos notar en el infame libro del jesuita P. Francisco Garau, que hacía crínicas befas comentando la agonía de sus víctimas inocentes.

Sin duda como una nota cómica, el divertido Teodoro pretende parangonar con tantos horrores cometidos por sus correligionarios, el destierro de los obispos de Pamplona, de Menorca, de Urgel, de Solsona y de Oviedo, al cual además le confiscaron los bienes. Lo que parece significar que á los otros ni siquiera les confiscaron, siendo como eran conspiradores empedernidos y el de Me-

norca era el célebre Creux, de la Regencia de Urgel y presidente del *Angel Exterminador*, asociación de asesinos realistas.

¿Pues qué? ¿les iban á perdonar todos sus crímenes y además dárles dulcecitos sólo porque eran obispos? —El derramamiento de sangre por razones políticas siempre es condenable, aunque no quieran entenderlo católicos y absolutistas; pero que los mismos que asesinan y matan sin piedad cuando tienen poder para ello, los que han hecho derramar á torrentes la sangre durante todas las épocas de su dominación, los que volverían á cometer los mismos crímenes el día en que creyesen que podían hacerlo con impunidad; que vengan todavía á presentar con escándalo el simple destierro de unos cuantos obispos conspiradores y le confiscación de bienes de uno solo de ellos, eso únicamente como broma puede ser tolerado.

Ya que el polemista clerical señor Teodoro ha puesto de nuevo los libros de Historia en nuestras manos, vamos á cansarle con el relato de los crímenes de sus correligionarios de todos los tiempos.

Es conveniente que el pueblo les conozca.

Ayuntamiento

Sesión del día 7

Presidió el señor Alcalde don José María Mercadal Pons. Asistieron los concejales señores Pons Sitges, Vidal, Clar, Pons Hernández y Sintés Pascuchi.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Conceder licencia á doña Bárbara Oliver Soler, para colocar un balcón en la fachada de la casa n.º 46, 48 y 50 de la calle Cos de Gracia y zócalo y arquitraves en la puerta de la misma.

Aprobar el pliego de condiciones para la subasta de las casetas del Mercado del Carmen por los años de 1909 á 1910, ambas inclusive.

Aprobar en la forma siguiente las cuentas presentadas al Ayuntamiento en la sesión ordinaria anterior:

1.º Pagar varias con cargo á la correspondiente partida del presupuesto, pesetas 16'65.

2.º Reconocer á favor de don Remigio Alejandro, su cuenta de papel sellado para ser satisfecha cuando lo permita la consignación del presupuesto, ptas. 100'00.

Quedar enterado de una comunicación del señor Cura Económico de San Francisco, invitando á la Corporación á la solemne misa mayor y procesión general que celebrará dicha parroquia iglesia el día 8 del presente mes en honor de la Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen, patrona de España.

Quedar enterado de las cartas recibidas del Senador señor Concas y Diputado á Cortes por Mallorca señor Roselló, dando noticias referentes á la incorporación al Estado del Instituto de esta ciudad.

Adherirse y cooperar á la fiesta del Arbol, iniciada por el Ateneo Obrero facilitando el Ayuntamiento las acacias que sean necesarias para completar el número de las que han de ser plantadas

en la calle Cos de Gracia de esta ciudad, el 18 de Enero de 1909, día señalado por el Ateneo para inaugurar en Menorca esta fiesta.

Aprobar los extractos de las actas de las sesiones celebradas durante el pasado mes de Noviembre.

Quedar enterado de la segunda liquidación de las obras adicionales efectuadas por el contratista de la Cuesta Larga, importante 1.185 pesetas 75 céntimos, que unidas á las efectuadas con anterioridad, dan una suma hasta el 30 de Noviembre último, de pesetas 9.284'75.

Aprobar el presupuesto y condiciones para el pintado de la verja, balcones y armazón de hierro de la campana del reloj de las Casas Consistoriales, importante pesetas 160'00.

Dar las gracias á don Francisco Hernández Sanz, por el ejemplar de la obra de que es autor titulada «Compendio de Geografía é Historia de Menorca», que ha regalado al Ayuntamiento.

Dar las gracias al Ayuntamiento de Ceuta por el ejemplar de la obra que ha editado para conmemorar el glorioso centenario del año 1808.

Aprobar el presupuesto ordinario de los Establecimientos municipales de Beneficencia para 1909.

Quedar enterado de los trabajos que se vienen realizando por los señores Prieto, Hédiger y Sitges, para conservar el cultivo y elaboración del tabaco de pata.

Admitir á don Salvador Lucena Amorós el depósito de 1.500 pesetas para responder de la responsabilidad militar que en su día pueda haber á su hijo don Juan Lucena Carreras, que ha de trasladarse al extranjero.

Quedar enterado de no haberse presentado reclamación alguna al proyecto de la alineación que deben seguir las nuevas reedificaciones y reconstrucción lindantes con la carretera de San Luis, durante el plazo que á dicho objeto estuvo expuesto al público.

Cambiar, á propuesta del señor Mercadal, la plancha de hierro que está en muy mal estado de la Plaza de la Explanada, esquina del callejón d'en Mon.

Quedar enterado de una comunicación del señor Monjo, profesor de la escuela municipal de Dibujo, participando que restablecido ya de su salud ha vuelto á reanudar las clases.

Regalar á la Biblioteca pública de esta ciudad uno de los dos ejemplares de la obra editada por el Ayuntamiento de Ceuta para conmemorar el glorioso centenario del año 1808.

A INFORME

De la Comisión de Policía Urbana:

Las instancias siguientes:

De don Jaime Monjo Saura, pidiendo permiso para tapiar la puerta de entrada de un cercado que posee, situado en el camino de Santa María, detrás del cuartel, abrir otra puerta nueva y una ventana.

De don Miguel Sintés, apoderado del señor Gerente de la Compañía de Automóviles de Menorca, interesando del Ayuntamiento apoye lo solicitado por la Cámara de Comercio de esta ciudad.

De la Dirección General de Correos para que saque pronto á subasta el servicio de correos terrestres de Menorca, creando dos condiciones, una de Mahón á Ciudadela servida en automóvil, y otra en carruaje de Ferrerías que pasando por San Cristóbal, rindiera viaje en Mercadal y viceversa.

De la Comisión de Hacienda.

Las cuentas siguientes:

Liquidación de Noviembre de los derechos de Matadero, pesetas 1.034'71.

Id., id., de plazas y mercados pesetas 78'90.

Gastos de alumbrado público de Noviembre, ptas. 1.106'75.

De don Antonio Sintés, por varias encuadernaciones, ptas. 8'50.

De don Juan Riudavets, por jornales y materiales invertidos en las Casas Consistoriales, ptas. 39'20.

Del mismo, por id., id., en paseos y arbolados, ptas. 25'85.

Del mismo, por id., id., en el Cementerio Católico, ptas. 13'50.

De don Cristóbal Portella Riudavets, por la gratificación de Noviembre de los trabajos que viene prestando en la desinfección de habitaciones, ptas. 5'00.

Primera parte de la séptima liquidación provisional de los devengos acreditados por el contratista de las obras del segundo trozo de la Cuesta Larga, ptas. 320'93.

Segunda id. de la séptima id., id., id., id., 632'79.

Cuenta del maestro de la escuela de música municipal, por material correspondiente al segundo trimestre del corriente año, ptas. 43'90.

De jornales invertidos en el arreglo del piso de la calle de San Gabriel en el anejo pueblo de San Clemente, ptas. 73'00.

De id., id., en la antes citada calle, ptas. 12'40.

Y se levantó la sesión.

Crónica Científica

La nueva telegrafía

Desde hace unos doce años que Marconi asombró al mundo con su descubrimiento de la telegrafía inalámbrica, sorprendentes inventos se han llevado á cabo en los que las ondas hertzianas juegan un principal papel. Es fácil que tengan conocimiento nuestros lectores del invento del Doctor Milliner, en el que por medio de las ondas hertzianas se hace posible manejar á grandes distancias el funcionamiento de un bote, un torpedo, una locomotora. Hoy nos complacemos trayendo á nuestra páginas los pormenores y datos concernientes al invento del joven ingeniero danés Hans Kundsen, el que consiste en transmitir fotografías de un punto á otro, aún á inmensas distancias, haciendo uso de las ondas etéreas.

Los aparatos inventados por Hans Kundsen pueden usarse en combinación con cualquier sistema de telegrafía sin hilos, bien sea el de Marconi, ó el de Forest, Poulsen ó Lodge, y son de tan fácil manejo que, según el inventor, hasta un aficionado puede hacer la transmisión de la fotografía. Los aparatos son dos; el uno recibe y el otro trasmite.

Antes de transmitir una fotografía es necesario someterla á una preparación especial y en esto es donde se encuentra la parte más difícil, pues la transmisión es en sí asunto muy sencillo.

El retrato, ó lo que haya de transmitirse, que bien puede ser un grabado, una positiva, un autógrafa, un dibujo, una carta, tiene que ser primeramente fotografiado á través de un cristal rayado con líneas que surcan horizontalmente el cristal, y tan juntas, que 20 de ellas caben en un centímetro.

Este proceso es parecido al usado en la preparación de clisés. De la placa negativa que se obtiene mediante procedimiento, se saca una positiva sobre una película preparada colodión. Aunque la imagen aparece en puntos, éstos van juntos que reproducen aquella con fidelidad.

Cerca de una hora se emplea en la preparación de la placa antes de que pueda ser colocada en el trasmisor; mas el inventor espera poder reducir ese tiempo buscando un medio mejor de secar la placa.

Una vez colocada la placa en el trasmisor, el operador coloca sobre ella una delgada aguja que lleva el aparato, y la que por medio de corrientes eléctricas lanza al espacio las impresiones que recibe, que en vez de ser líneas y puntos como sucede con la telegrafía de Morse, es una serie de puntos mas ó menos

grandes, los que son recogidos por el aparato receptor y reproducidos sobre una placa.

La placa tanto la colocada en el aparato transmisor como en el receptor; va sobre una plataforma movable á la que hace funcionar un mecanismo parecido al de un reloj.

Este invento abre un gran campo á la prensa de información diaria y también será de utilidad en otras varias ramas de actividad humana, toda vez que pueden transmitirse dibujos, escritura, etc. En la detención de criminales será el nuevo invento de importancia suma, pues no solamente podrá transmitirse á la estación policiaca que lo requiera el retrato de la persona perseguida, sino las marcas y señas que dejen sin lugar á dudas su identidad.

ACTUALIDADES

El presidente Castro en Francia

En Francia, precisamente, no; pero si en camino de ella. A cualquiera que se le hubiera dicho, hace dos años, que el «despota reyezuelo de Venezuela», como le llamaban algunos periódicos franceses, había de pisar, tras breve lapso de tiempo el territorio de Francia, seguramente se hubiera reído de tal afirmación; y sin embargo, nada más en camino de ser una inmediata realidad.

Ningún jefe de Estado ha sido objeto, por parte de periódicos de otro país, de burlas y de ultrajes tan desvergonzados, como lo fué el presidente Castro ha dos años, cuando, á consecuencia de la enérgica actitud de éste ante los abusos é informalidades de la Compañía francesa de Cables, quedaron rotas las relaciones diplomáticas entre Francia y Venezuela. Uno de los adjetivos más suaves que en aquel entonces le aplicó la prensa francesa, fué el de «mono de los Andes», y vean ustedes si es irónico el destino con ese famoso gobernante de la América latina.

Hoy el presidente Castro se ve obligado á visitar el pueblo odiado por él, el pueblo que tan inconsideradamente le insultó y le ultrajó, no para pedirle una satisfacción á su dignidad, ó endida, como pudiera creerse dado el modo de ser del político venezolano sino en demanda de salud, en busca de la ciencia de un especialista francés en quien cree facultad bastante para poner remedio á sus padecimientos físicos.

Ante la próxima llegada á Burdeos del presidente Castro, el Gobierno francés se halla perplejo y en duda sobre la resolución que debe tomar.

Dados los antecedentes y continuando rotas relaciones franco venezolanas ¿procede impedir el desembarco de Castro en Burdeos?

La diplomacia francesa se hace esta pregunta, y no sabe que responder.

Por nuestra parte, compadezcamos al presidente Castro.

Crónica local

Casino de Obreros de Unión Republicana

El próximo sábado 12 del corriente se cantará en el Teatro Principal la preciosa ópera en cuatro actos de Bizet

CARMEN

El sorteo de localidades no abonadas se efectuará el viernes á las ocho y media de la noche.

Vapor-correo.—De Barcelona en viaje directo ha llegado el vapor-correo *Monte-Toro* esta mañana á las siete.

Dicho buque saldrá para Palma esta tarde á las siete.

Teatrales.—Para carrera rápida la realizada por el joven tenor nuestro amigo Felipe Parés.

Dicho joven como se recordará se hallaba sirviendo en el Regimiento Infantería de Mahón n.º 63 y cantó como corista en el casino «El Consey» la temporada última.

Obtenida la licencia en Marzo último marchó á Barcelona y después de unos meses de estudio fué contratado para el Teatro Price de Madrid en el cual en unión del barítono señor Romeu que hoy canta en nuestro Teatro Principal, realizó una brillante temporada.

De regreso á Barcelona fué contratado en el Liceo y «La Publicidad» del martes último publica su retrato como uno de los principales intérpretes de la ópera *I Barbari* que el sábado se estrenó en aquel gran teatro á presencia de su autor el insigne maestro francés Mr. Camilo Saint Saenz.

Celebramos los triunfos del novel tenor, deseándole muchos como los citados en su carrera artística.

En el vapor correo «Monte-Toro» han llegado nuestros amigos los estudiantes don Pedro Mir y don Mateo Carreras, los cuales aprovechando las vacaciones de Navidad vienen á pasarlas al lado de sus familias.

Sean bienvenidos.

Agresión.—Anoche un paisano agredió á un cabo del Regimiento Infantería de Mahón n.º 63, infiriéndole una cuchillada.

El herido encuéntrase gravísimo. El agresor fué detenido por la guardia civil, ingresando en la cárcel de este partido.

De público dícese que el crimen fué por cuestión de celos, si bien nosotros ignoramos en absoluto los móviles que movieran la mano del agresor.

El vapor correo «Monte-Toro» ha sido portador de doce reses vacunas para el abasto de esta población.

En la subasta efectuada en la fábrica del gas para la venta del carbón de cok que se producirá el próximo año de 1909 se adjudicó á don Pedro Jaume por el precio de 5'50 pesetas la carretada, habiendo sido el único postor que se presentó.

Por la importancia que encierra leemos y copiamos de un periódico de la Península llegado ayer la siguiente noticia:

«La curación de la tisis.—Dicen de París que en la Academia de Medicina se ha leído un interesante trabajo del Dr. Paul Raujer, en el que se asegura que el cinemato de sosa, aplicado en inyecciones, produce resultados maravillosos, pues á los pocos días de sometidos á dicho tratamiento, desaparecen las lesiones pulmonares en los tuberculosos.»

¡Ojalá se confirme tan grata nueva!

MATADERO

Reses sacrificadas el día 10 de Diciembre
1 vaca, 169 kilos, Bellevurá, Villa-Carlos; 1 id.; 132 id., Son Puch Gran, Alayor; 1 id., 132 id., Vergel de Tur-nélti; 1 ternero, 164 id., Noria Carbonell; 1 ternera, 139 id., Noria de Mateu; 1 id., 50 id., Estancia Milá de Derrera; 3 carneros, 41 id., se Escola, San Clemente; 2 id., 36 id., Juan Ginart; 1 id., 13 id., Noria de Riera, Villa-Carlos; 1 id., 14 id., Rafal Culom; 8 cerdos, 867 idem.

ATENEÓ

CIENTÍFICO, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Sección de Literatura y Música

El próximo domingo día 13 á las 5 de la tarde tendrá lugar, en el salón de actos de este Ateneo, la sesión musical con arreglo al programa ya repartido á los señores socios, la cual no pudo celebrarse el pasado domingo día 6.

Mahón 10 de Diciembre de 1908.—El Presidente de la Sección, Jaime Pomar.

CASINO «EL CONSEY»

Gran función extraordinaria para hoy viernes 11 del corriente en la cual á petición de varios socios se pondrá en escena la tan aplaudida zarzuela en cuatro actos del Mtro. Verdi *La Traviata*.

A los señores abonados se les reservarán sus localidades hasta las dos de la tarde de mañana.

La función empezará á las ocho y media.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Diez días después de la publicación del presente anuncio en el Bolétin Oficial de la provincia, si no fuese festivo, y al primer día siguiente si lo fuese, tendrá lugar en los bajos que ocupa la segunda escuela de niñas situada en la Plaza del Claustro de esta ciudad, la subasta para el arriendo durante cuatro años ó sea desde 1.º Enero de 1909 hasta 31 Diciembre de 1912, de las casetas números 1, 2, 3, 5, 6, 7, 8, 10, 11, 12, 13, 14 y 15 situadas en dicha Plaza, por medio de pregones y en un solo remate con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la secretaría de esta corporación.

El tipo de subasta será el siguiente:

	Ptas.
Caseta número 1	1.200
Id. » 2	480
Id. » 3	1.000
Id. » 5	1.300
Id. » 6	1.080
Id. » 7	1.200
Id. » 8	1.200
Id. » 10	1.000
Id. » 11	1.000
Id. » 12	1.000
Id. » 13	1.000
Id. » 14	1.000
Id. » 15	960

y no se admitirá ninguna postura que baje de dichos tipos.

La subasta empezará á las diez de la mañana.

Para tomar parte en dicha subasta deberán los licitadores constituir previamente en depósito en la Caja municipal como fianza provisional el cinco por ciento del importe ó valor total del tipo de cada caseta, debiendo el rematante á los diez días de hecha la adjudicación á su favor, aumentarlo en concepto de fianza definitiva, hasta el diez por ciento de la cantidad en que le haya sido adjudicada la caseta.

Mahón 10 Diciembre de 1908.—El Alcalde-Presidente, José M. Mercadal.

Noticias de todas partes

El idioma castellano

Montevideo.—Por orden del Gobierno se ha obligado á las tropas que hablen castellano, que es el idioma oficial, proscribiendo al portugués, que algunas tenían á gala el hablar.

Relevo del jefe de la escuadra del Mediterráneo

París.—Por haber faltado á la disciplina, comunicando á la Prensa datos sobre las deficiencias del armamento marítimo el almirante Germinet, jefe de la escuadra del Mediterráneo, ha sido, por decreto del presidente de la República, relevado de su mando.

No obstante, el ministerio de Marina parece que ha encontrado justificada la reclamación de dicho jefe de la Armada, pues el arsenal de Tolón acaba de recibir por telégrafo orden de completar inmediatamente todas las municiones de la escuadra.

Afirmase que se interpelará al Gobierno en la Cámara de los diputados acerca de este asunto que está llamado á dar mucho juego.

Conferencia militar en Viena.

Viena.—Siguen los debates de la Conferencia militar.

Afirmase que el emperador ha firmado ya el decreto de movilización, para que si lo exigen las circunstancias, el ejército esté dispuesto á pasar las fronteras.

Dícese que el príncipe heredero es partidario de la guerra, y que el verdadero pretexto de la visita de Guillermo II fué ponerse de acuerdo ambas potencias por tencias por si habia guerra con Servia.

El túnel de Canfranc

París.—Han salido para Canfranc M. Simyan, el director de los trabajos M. Soney y el jefe de las oficinas M. Buret, con objeto de asistir al acto de la inauguración de las obras del túnel transpirenaico de Oloron-Canfranc, que tendrá lugar en breve.

Aviación

Informes de Nueva York de que Dayta y O'wile Wright, restablecido de las heridas que sufrió, se proponen salir próximamente de Francia para efectuar pruebas en sus aeroplanos.

Cifras negras

Buenos Aires.—Durante el mes de Noviembre último han entrado en la Argentina 65.034 emigrantes, que con los llegados en los diez primeros meses hacen un total de 216.557.

El dique de Subic

Valencia.—En la Diputación se ha celebrado la anunciada reunión de personalidades importantes de esa capital, para cambiar impresiones respecto al traslado del dique de Subic desde el puerto de Mahón al de esta ciudad.

Se arbitrarán recursos para efectuar la compra, si es que el Estado no quiere usufructuarlo.

En último caso, la ciudad pagaría los gastos de traslado é instalación en este puerto.

Huelga de albañiles

Ferrol.—Los oficiales y peones albañiles han acordado ir á la huelga si no se les conceden las ocho horas de jornada y aumento de un real en el jornal como tienen solicitado.

Devorado por los lobos

Lugo.—Hace un mes desapareció un demente llamado José Fontal, que se dedicaba á mendigar.

Su esposa practicó gestiones para averiguar su paradero; pero fueron infructuosas.

Un pastor de la parroquia de Doncas encontró huellas de sangre y unos huesos roídos al parecer humanos.

La esposa comprobó que los restos eran de su marido.

Todos los indicios hacen suponer que el José fué sorprendido por unos lobos que le devoraron.

Muerte de un empresario

San Sebastián.—Ha fallecido don José Arana, popularísimo empresario de toros y teatros.

En el testamento dispone que habiendo sido tan amante de la música toda su vida, quiere que se le entierre, acompañando su cadáver una banda.

El entierro se verificará hoy, prometiendo ser una gran manifestación de duelo.

Mister Bryan y el oso

Dice un telegrama por vía Nueva York que se ha recibido de Chihuahua, Méjico, que estando de caza el candidato demócrata Mister Bryan, derrotado en las últimas elecciones presidenciales de los Estados Unidos, en las montañas que rodean aquel pueblo tuvo con un oso una aventura tan peligrosa, que poco faltó para que le impidiera á aquel famoso político yanqui volverse á poner jamás en candidatura.

Creyendo Mister Bryan que el oso estaba muerto, se le acercó cuando levantándose el fiero animal se echó encima del senador por Nebraska destrazándole completamente el capote y causando con las garras algunos rasguños. No se amedrentó sin embargo, Mr. Bryan, quien abrazado estrechamente á su enemigo lo tuvo sujeto hasta que llegaron sus compañeros y remataron el animal.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO

DE MAHÓN
ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas

en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

Barómetro á 0º en mms.	756.8	747.7
Humedad relativa	9.0	8.0
Dirección del viento	O.	SO.

Temperatura máxima de ayer. 13.9

Id. mínima de hoy. 11.0

Lluvia en 24 horas. 0.5

Velocidad del viento en idem. 430 k.

Agua evaporada en idem. 2.9 mm.

MAURICIO HERNÁNDEZ.

11 de Diciembre de 1908.

SERVICIO TELEGRÁFICO

DE LA VOZ DE MENORCA

La cuestión balkánica

Barcelona 11, 4.00.

Noticias de San Petersburgo aseguran que en los círculos oficiales se nota gran pesimismo.

Témese que estalle la guerra.

En Sofía, los reservistas que tenían que cumplir su periodo de instrucción en la primavera próxima han sido convocados para el día 14 de este mes.

Esta medida y la actitud del príncipe heredero de Servia, dando la razón á los elementos belicosos, produce algún revuelo en las Cancillerías europeas.

Las comunicaciones marítimas

Barcelona 11, 4.14.

Asegúrase que el impuesto sobre el tonelaje que creó la Comisión que entiende en el proyecto de Comunicaciones marítimas, no lo aprobarán en las Cortes, pues Besada es opuesto á ello.

Según dicen importantes personajes, será exclusivamente en beneficio de la Tratatántica, frente á los intereses de la navegación española y en contra de todo el comercio de España.

Lejos de facilitar la exportación, ese impuesto tiende á matarla.

El Obispado de Barcelona

Barcelona 11, 4.30.

Dícese que el candidato del Gobierno para la mitra de Barcelona es el Dr. D. Julián Miranda, obispo de Segovia, nacido en Cataluña y apoyado por elementos poderosos.

Sólo falta la aprobación del Vaticano, y, según se dice, ya se siguen negociaciones en Roma para el nombramiento.

Consejo en Palacio

Barcelona 11, 4.45.

La reunión de los consejeros en Palacio, bajo la presidencia del Rey, duró ayer dos horas.

El Consejo careció de importancia, pues no había nada de España ni del extranjero que mereciera atención.

Por esta causa el señor Maura, en su discurso resumen, se limitó á estudiar los trabajos parlamentarios y las diversas cuestiones del Gabinete.

Ocupóse de la cuestión de Marruecos, dando cuenta al rey de haberse recibido la contestación de Muléy Hafid á la nota franco-española.

Dijo que la contestación es favorable á las aspiraciones de las potencias, pidiendo solamente Hafid, que se estudie la cuestión de las indemnizaciones antes de procederse á su pago.

Tan pronto como se tenga la traducción de la nota, se procederá por España y Francia á estudiar la forma de reconocer al Sultán enviando los correspondientes embajadores.

Dijo que las relaciones entre Melilla y las cábilas vecinas son muy cordiales, y que el general Marina había recibido á una comisión de cabileños que le expresaron sus simpatías por España.

Después del Consejo el ministro de la Gobernación puso á la firma un decreto sobre entidades análogas al Instituto Nacional de Previsión.

Esta disposición tiene por objeto ampliar los beneficios de la previsión de las Sociedades obreras de seguros.

Besada sometió á la firma la promulgación de la ley de alcoholes y el reglamento para llevarla á la práctica.

El ministro de la Guerra presentó al rey un decreto sobre el mando de los regimientos de América y Saboya.

Los demás ministros no llevaron decretos.

La sesión del Congreso

Barcelona 11, 5.00.

En la sesión de ayer continuó la discusión del proyecto de Administración local.

El señor Testor apoyó una enmienda al artículo 318 que no fué tomada en consideración.

Se suspendió luego la discusión del artículo 319 para redactarlo de nuevo, incorporándole parte de una enmienda presentada por el señor Llorente.

Se aceptó en parte otra enmienda del señor Testor al artículo 320, rechazándose la del señor López Bañesteros sobre las atribuciones de los gobernadores civiles, considerándoseles jefes superiores de la guardia civil.

La discusión siguió tranquila, llegando hasta el artículo 322.

Después del periodo de ruegos y preguntas continuó la discusión del presupuesto de ingresos.

La sesión del Senado.—Los republicanos y el bloque.

Barcelona 11, 5.25.

En la sesión del Senado discutiéronse los presupuestos de Gracia y Justicia y Guerra, que fueron combatidos por los señores de Buen y Aguilera.

En una asamblea magna celebrada anoche por los republicanos de Guadalajara se acordó adherirse al bloque de las izquierdas.

(c) Ministerio de Cultura 2005

La Victoria de los Medicamentos

EMERIN

del Griego "Eure en un solo día"

Tomado a tiempo EMERIN cura el progreso de la

SÍFILIS - VENEREO - ANEMIA

EN EL PRIMER DIA

Los incurables recuperan la salud, los Medicamentos Emerin se han impuesto. A los incrédulos, el pago después de la radical curación.

Los Confitos Emerin dan a las vías génito-uritarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, Prostatitis, Uretritis, Cistitis, Catarros de la vejiga, Cálculos, Incontinencia de orina, Flujo blancos de las mujeres, Hemorragia (gota militar), etc. Una caja de Confitos Emerin con la debida instrucción, 4'50 pesetas.

El Roob depurativo Emerin, inmejorable reconstituyente antisifilítico refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencia, dolores de los huesos, Adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, escrófula, linfatismo, raquitismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc., etc. Un frasco de Roob depurativo Emerin con la debida instrucción, 3'50 pesetas.

El Regenerador de la Sangre Emerin es el medicamento superior a todos los conocidos hasta hoy.

Celebridades médicas extranjeras lo recetan siempre para dar bienestar, buen color, fuerza y vida, siendo el Emerin el único reconstituyente de la sangre, de los huesos y del sistema nervioso.

El Emerin es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la clorosis, diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escrofulismo, dispepsia, aponia, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, enema, etc.

Un frasco de Emerin con la debida instrucción, 7 pesetas.

Para pedidos, correos, reacia y consultas gratuitas también por cartas, dirigirse al Inventor Medicamentos Emerin, Rambla de las Flores, 26, 1.ª, Barcelona y se otendrá contestación gratis y con reserva.

De venta en Mahón:

Droguería de los Sres. Valls y Pons... Calle Nueva.

Los medicamentos Emerin para la mayor seguridad del público, están legalmente garantizados y registrados.

SINTESES

Esta noche Exposición de **ALFOMBRAS**

Se **LIQUIDAN** á precios de fábrica.

En muebles no tengo competencia, muy BUENOS y muy BARATOS.

Si quieres mucho vivir buena alfombra y bien vestir

Plaza Príncipe, 6.-Mahón.

CAMISERIA **REGALO DE NAVIDAD** DEYÁ, 1
NOVEDADES Frente al Hotel Bustamante

Aliaga Crespi, hermanos

Obsequiarán con una participación de á 25 céntimos del billete de la próxima lotería de Navidad núm. 38.994, á toda persona que compre en dicho comercio al contado por valor de 5 pesetas; y las que compren por valor de una á cuatro pesetas, podrán adquirir las mencionadas participaciones con un 5 por 100 de rebaja que se les hará en las mercaderías.

NOTA. No se cuentan las fracciones y se advierte que **no se aumentan los precios.**

Los Catalanes

Últimos días de venta en la presente temporada

Precios baratísimos.

Castillo, 44.

Almoneda Urgente

Por tener que embarcar el 15 se venden todos los enseres de una casa á precios baratísimos.

Magnífico Piano

Informarán: Casti lo, 54, relojería.

AGENCIA La Argentina

DE PEDR PUIGDENGOLAS

Rambla Sta. Mónica, 33, y plaza de la Paz, frente á la estatua de Colón.—BARCELONA

SUCURSAL: Via Masaguer, 89, Sabadell.

Pasajes para Montevideo, Buenos Aires y Brasil

Verificando el viaje en magníficos trasatlánticos, provistos de todos los adelantos modernos, y solo en 16 días de travesía.

Salidas de Barcelona todas las semanas

Para más informes dirigirse á nuestro representante en Ciudadela (Menorca) don Juan López, calle de Alfonso III, 48.

No tomar pasaje sin antes informarse de esta Agencia.

Salidas de vapores de Barcelona

Diciembre 16, vapor «Brasile» de la Veloce.

Diciembre 17, vapor «Al'gerie» de la Francesa.

Diciembre 18, vapor «José Gallard» de la Folch.

Diciembre 18, vapor «Cicilia» de la Fuiescle.

Diciembre 21, vapor «Paraná» de la Francesa.

Línea Habana México

Diciembre 26, vapor «Buenos Aires» de la Trasatlántica.

Línea Habana México dos salidas mensuales, días 11 y 26.

Línea Centro América dos salidas mensuales, días 3 y 11.

¡AL PÚBLICO!

¿Queréis un calzado de las mejores condiciones que no hay otro?

Probad la patente de invención con pisos de goma.

GARANTIZADO

Solidez á prueba.

Duración á prueba.

Comodidad á prueba.

Higiénico á prueba.

Desaparición de deformidades de los pies á prueba.

Desaparición de callos y de ojos de gallo á prueba.

A TODA PRUEBA

PROBARLO Y SE CONVENCERÁN

Calzado con pisos de goma y nada más

Para encargos á la medida:

Mahón, Francisco Pretus, Prieto y Caulés, 52. : : Alayor, Fausto Riudavets, calle Ancha. : : Mercadal, Francisco Gomila Salord.

Despacho para pedidos al por mayor y todo lo concerniente á la patente de invención del calzado con pisos de goma de «La Impermeable»:

Ciudadela, Pascual y Comp.ª, Plaza Colón, 30. : : Madrid, «Trust Menorquin», calle de la Cruz, 44.

Abrigos impermeables

Marcas NEPTUNO y LEÓN pegados y cosidos

DE PAÑO SIN GOMA MARCA CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas que se deseen

REFERENCIAS:

D. Juan T. Vidal, Doctor Orfila, 10.-Mahón; y

D. Antonio Alzina, Ciudadela.

PRECIOS LIMITADÍSIMOS

LA SUIZA

Relojería, Platería y Joyería

Con un mal reloj se llega siempre tarde.

Con un buen reloj se llega siempre á tiempo.

Los que llevan el reloj que tenga la marca en la esfera (LA SUIZA MAHON), conocen el verdadero valor del tiempo.

El tiempo es oro.

Pídanse en la relojería LA SUIZA, calle Nueva, 17 y 19.—MAHÓN.